
急
診及重症單位一直是春節不可或缺的

醫療主力，此次特邀急症暨外傷中心

主治醫師葉俊杰與大家分享他的心情。以下

是葉醫師自述：

我在長庚醫院擔任第3年住院醫師時，

恩師鄭隆賓副院長剛好展開另一階段的生涯

規劃，轉戰到中國附醫，因此我隔年就追隨

他來到本院。在老師的教導下，我完成住院

醫師第4年、第5年的訓練，老師雖然嚴格，

但他言之有物，並非胡亂發飆，加上他凡

事要求盡善盡美，為了使後進有更紮實的學

習，常有嚴苛的批評，當時不好受，但事後

回想起來，獲益良多。因著他的指導，奠定

了我在外科領域的根基。

住院醫師值班是很辛苦的經驗，經常

需要獨立負責所有的醫療決定，只有在遇見

無力處理的個案時，才會以電話聯絡值班的

主治醫師，向他們請益，常常一忙起來就有

孤立無援的感覺。進入陳瑞杰主任帶領的外

傷團隊後，注重的是團隊運作，大家互相協

助，為傷患的生命謀求最好的結果，這又是

另一種模式了。

值班範圍包括急症照會與外傷加護病

房，兩個單位的壓力都相當大，面對的是不

同的挑戰。站在急診第一線，對於每個送進

來的病人應如何處理才恰當，必須在瞬間判

斷，若要開刀，更是一分鐘都不能耽擱，有

時一台接一台的開，開刀時神采奕奕，下了

刀幾近虛脫。在加護病房，雖是提供患者延

續性的治療，不像急診那麼分秒必爭，但患

者正在生死存亡關頭掙扎，醫師也必須時時

嚴陣以待，不能稍有鬆懈。

無論在長庚或在本院，我都曾經在春節

值班。在長庚值班時，大家不分職務，齊聚

外科部辦公室吃大鍋飯，對異鄉遊子來說，

宛若另一個大家庭。在本院值班，因為值班

人數較少，只好看著病人，吃著便當，那樣

的畫面確實有點心酸。

但是轉念一想，在春節就醫困難的情況

下，能挪出自己一點時間，提供廣大病傷患

迫切需求的醫療服務，這是醫師的天命，也

是做好事，宛若撥雲見日，原本稍嫌沈重的

心情頓時就開朗多了。

急症暨外傷中心團隊合作無間，後排右一為
葉俊杰醫師。（葉俊杰提供）
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